
  
 

  

  

  

  

  

REPORTE DE CONTINGENCIA POLITICA Y 

LEGISLATIVA  AGOSTO 2017  

  

  

  

  

  

  

  

  

 

 

Senadora Jacqueline van Rysselberghe  

Agosto de 2017 

B&C LTDA.    



  
 

   

 

 

 

 

 

 

 



  
 

 

 

 
 

 

 

 

 

ANALISIS  TEMAS 

DE INTERES   

Agosto 2017  

 

 

 

 

 

Esta sección ha sido creada y escrita por el equipo de profesionales B&C 
Consultores. 



  
 

 

 

El fin del liberalismo de la identidad  

Por Mark Lilla 16 julio 2017 

Publicado originalmente en The New York Time.Traducción del inglés de Daniel Gascón. 

Es una perogrullada decir que Estados Unidos se ha convertido en un 

país más diverso. También es algo hermoso de observar. Visitantes de 

otros países, especialmente aquellos que tienen problemas para 

incorporar a distintos grupos étnicos y religiones, se asombran de que 

logremos hacerlo. No de manera perfecta, por supuesto, pero sin duda 

mejor que ningún país europeo o asiático en la actualidad. Es una 

historia extraordinaria de éxito. 

Pero ¿cómo debería dar forma esta diversidad a nuestra política? La 

respuesta liberal estándar desde hace casi una generación ha sido que 

deberíamos ser conscientes de nuestras diferencias y “celebrarlas”, un 

principio espléndido de pedagogía moral, pero desastroso como base 

de la política democrática en nuestra era ideológica. En años recientes 

el liberalismo estadounidense se ha deslizado hacia una especie de 

pánico moral sobre la identidad racial, de género y sexual que ha 

distorsionado el mensaje del liberalismo y ha evitado que se convierta 

en una fuerza unificadora capaz de gobernar. 

http://www.letraslibres.com/autor/mark-lilla


  
 

Una de las principales lecciones de la campaña 

presidencial de 2016 y de su repugnante resultado es que la era del 

liberalismo de la identidad debe llegar a su fin. Hillary Clinton era 

mejor y más inspiradora cuando hablaba de los intereses 

estadounidenses en los asuntos mundiales y de cómo se relacionan 

con nuestra forma de entender la democracia. Pero cuando abordaba 

la política doméstica durante la campaña tendía a perder esa visión 

amplia y a deslizarse hacia la retórica de la diversidad, llamando 

explícitamente a los votantes afroamericanos, latinos, LGBT y mujeres 

en cada parada. Esto fue un error estratégico. Si vas a mencionar a 

grupos en Estados Unidos, más vale que los menciones a todos. Si no, 

los que no cites se darán cuenta y se sentirán excluidos. Y eso, como 

muestran los datos, fue exactamente lo que pasó con la clase 

trabajadora blanca y con aquellos que tienen fuertes convicciones 

religiosas. Dos tercios de los votantes blancos sin título universitario 

votaron por Trump, así como más del ochenta por ciento de los 

evangélicos blancos. 

La energía moral que rodea la identidad tiene, por supuesto, muchos 

buenos efectos. La discriminación positiva ha reformado y mejorado 

la vida empresarial. Black Lives Matter ha captado la atención de todo 

estadounidense consciente. Los esfuerzos de Hollywood destinados a 

normalizar la homosexualidad en nuestra cultura popular han 



  
 

ayudado a normalizarla en las familias y en la 

vida pública estadounidenses. 

Pero la fijación con la diversidad en nuestros colegios y en la prensa 

ha producido una generación de liberales y progresistas dotados de 

una inconsciencia narcisista de las condiciones exteriores a sus 

grupos autodefinidos, e indiferente a la tarea de conectar con 

estadounidenses de otros tipos. Desde una edad muy temprana se 

anima a nuestros hijos a hablar de su identidad individual, incluso 

antes de que la tengan. Para cuando llegan a la universidad muchos 

asumen que el discurso de la diversidad agota el discurso de la 

política, y tienen asombrosamente poco que decir sobre cuestiones 

tan perennes como la clase, la guerra, la economía y el bien común. En 

buena medida esto se debe a los currículos de historia en la escuela, 

que proyectan de manera anacrónica la política de identidad actual en 

el pasado, creando una visión distorsionada de las fuerzas y los 

individuos más importantes en la formación de nuestro país. (Los 

logros de los movimientos a favor de los derechos de la mujer, por 

ejemplo, fueron reales e importantes, pero no puedes entenderlos si 

antes no entiendes el logro de los padres fundadores a la hora de 

establecer un sistema de gobierno basado en la garantía de derechos.) 

Cuando los jóvenes llegan a la universidad son animados a mantener 

el foco sobre sí mismos por grupos de estudiantes, profesores y 



  
 

administradores cuyo trabajo a tiempo completo 

es gestionar –y subrayar la importancia de– los “problemas de la 

diversidad”. Fox News y otros medios conservadores se divierten 

mucho burlándose de la “locura de los campus” que subraya esos 

asuntos, y con bastante frecuencia tienen razón al hacerlo. Eso solo 

ayuda a los demagogos populistas que quieren deslegitimar la 

educación ante los ojos de aquellos que nunca han pisado un campus. 

¿Cómo explicar al votante medio la supuesta urgencia moral de dar a 

los estudiantes universitarios el derecho a escoger los pronombres de 

género que se deben usar para referirse a ellos? ¿Cómo no reír con 

esos votantes ante la historia de un bromista de la Universidad de 

Michigan que pidió que se dirigieran a él como “Su Majestad”? 

Esta conciencia de la diversidad de los campus se ha filtrado a lo largo 

de los años en los medios liberales y no de manera sutil. La 

discriminación positiva a favor de las mujeres y las minorías en los 

periódicos y emisoras estadounidenses ha sido un logro social 

extraordinario, e incluso ha cambiado, de manera bastante literal, la 

cara de los medios de derecha, a medida que periodistas como Megyn 

Kelly y Laura Ingraham ganaban prominencia. Pero también parece 

haber alentado la suposición, sobre todo entre jóvenes periodistas y 

editores, de que solo con centrarse en la identidad han hecho su 

trabajo. 



  
 

Recientemente hice un experimento durante un 

año sabático en Francia: a lo largo de un año solo leí publicaciones 

europeas, no estadounidenses. Mi idea era intentar ver el mundo 

como los lectores europeos. Pero fue mucho más instructivo volver a 

casa y darme cuenta de hasta qué punto la lente de la identidad ha 

transformado el periodismo estadounidense en los últimos años. Con 

qué frecuencia, por ejemplo, la historia más perezosa del periodismo 

estadounidense –sobre el “primer x en hacer y”– se cuenta una y otra 

vez. La fascinación con el drama de la identidad ha llegado a afectar la 

información sobre el exterior, que es angustiosamente escasa. Por 

interesante que resulte leer, digamos, sobre el destino de las personas 

transgénero en Egipto, no contribuye en absoluto a educar a los 

estadounidenses sobre las poderosas corrientes políticas y religiosas 

que determinarán el futuro de Egipto y, de manera indirecta, el 

nuestro. Ningún medio importante en Europa pensaría en adoptar ese 

ángulo. 

Pero es en la política electoral donde el fracaso del liberalismo de la 

identidad ha sido más espectacular, como hemos visto. En periodos 

sanos, la política nacional no trata de la “diferencia”, sino de lo común. 

Y será dominada por quien mejor capture las imaginaciones 

estadounidenses sobre nuestro destino compartido. Ronald Reagan lo 

hizo con mucha habilidad, al margen de lo que pensemos de su visión. 



  
 

También lo hizo Bill Clinton, que arrancó una 

página del libro de estrategias de Reagan. Apartó al Partido 

Demócrata de su ala más consciente de la identidad, concentró sus 

energías en programas domésticos que beneficiaran a todo el mundo 

(como un seguro de salud nacional) y definió el papel de Estados 

Unidos en el mundo posterior a 1989. Al permanecer en el cargo ocho 

años, pudo conseguir mucho para grupos distintos en la coalición 

demócrata. La política de la identidad, en cambio, es en buena medida 

expresiva, no persuasiva. Por eso nunca gana elecciones. Pero puede 

perderlas. 

El interés novedoso, casi antropológico, de los medios por el hombre 

blanco iracundo revela tanto sobre el estado de nuestro liberalismo 

como sobre esta figura maltratada y anteriormente ignorada. Una 

interpretación liberal conveniente de las elecciones presidenciales 

sería que el señor Trump ganó en buena medida porque logró 

transformar la desventaja económica en una ira racial: la tesis 

del whitelash. Es conveniente porque sanciona una convicción de 

superioridad moral y permite a los liberales ignorar lo que esos 

votantes decían que eran sus preocupaciones más importantes. 

También alienta la fantasía de que la derecha demográfica está 

condenada a la extinción a largo plazo, lo que significa que los liberales 

solo tienen que esperar y el país volverá a caer en su regazo. El 



  
 

porcentaje sorprendentemente alto de voto 

latino que fue al señor Trump nos debería recordar que cuanto más 

tiempo llevan los grupos étnicos en este país más políticamente 

diversos se vuelven. 

Finalmente, la tesis del whitelash es conveniente porque absuelve a 

los liberales de no reconocer cómo su obsesión con la diversidad ha 

animado a estadounidenses blancos, rurales y religiosos a pensar en 

sí mismos como un grupo desfavorecido cuya identidad se ve 

amenazada o ignorada. Esa gente no reacciona contra la realidad de 

nuestro Estados Unidos diverso (después de todo, tienden a vivir en 

áreas homogéneas del país). Pero reacciona contra la omnipresente 

retórica de la identidad, que es a lo que se refieren cuando hablan de 

“corrección política”. Los liberales deberían tener en cuenta que el 

primer movimiento identitario de la política estadounidense es el Ku 

Klux Klan, que todavía existe. Quienes juegan al juego de la identidad 

deberían estar preparados para perderlo. 

Necesitamos un liberalismo posidentitario, y debería recurrir a los 

éxitos pasados del liberalismo anterior a la identidad. Ese liberalismo 

se concentraría en ampliar la base apelando a los estadounidenses 

como estadounidenses y subrayando los problemas que afectan a una 

vasta mayoría. Hablaría a la nación como una nación de ciudadanos 

que están en esto juntos y deben ayudarse unos a otros. En cuanto a 



  
 

problemas más concretos que tienen una gran 

carga simbólica y pueden alejar a aliados potenciales, sobre todo los 

que afectan a la sexualidad y la religión, ese liberalismo trabajaría de 

forma discreta y sensible, y con un adecuado sentido de la escala. 

(Parafraseando a Bernie Sanders, Estados Unidos está harto de oír 

hablar de los malditos baños transgénero de los liberales.) 

Los profesores comprometidos con ese liberalismo centrarían la 

atención en su principal responsabilidad política en una democracia: 

formar ciudadanos conscientes de su sistema de gobierno y de las 

fuerzas y acontecimientos decisivos de nuestra historia. Un 

liberalismo posidentitario también subrayaría que la democracia no 

solo es una cuestión de derechos; también confiere deberes a sus 

ciudadanos, como los deberes de informarse y votar. Una prensa 

liberal posidentitaria empezaría por educarse a sí misma en torno a 

partes del país que han sido ignoradas, y sobre lo que importa allí, 

especialmente la religión. Y se tomaría en serio su responsabilidad de 

educar a los estadounidenses sobre las fuerzas importantes que dan 

forma a la política mundial, en particular su dimensión histórica. 

Hace unos años me invitaron a una convención de un sindicato en 

Florida, para hablar en una mesa redonda sobre el famoso discurso de 

las Cuatro Libertades que Franklin D. Roosevelt pronunció en 1941. 

La sala estaba llena de representantes de grupos locales: hombres, 



  
 

mujeres, negros, blancos, latinos. Empezamos 

cantando el himno nacional, y luego nos sentamos para escuchar una 

grabación del discurso de Roosevelt. Al mirar a la gente, y ver la hilera 

de rostros distintos, me sorprendió lo centrados que estaban en lo que 

veían. Y al escuchar la voz emocionante de Roosevelt cuando invocaba 

la libertad de expresión, la libertad de culto, la libertad de vivir sin 

penuria y la libertad de vivir sin miedo –libertades que Roosevelt 

exigía para “todos en todo el mundo”– recordé cuáles son las 

verdaderas bases del liberalismo estadounidense moderno. 

 
Los cercos de Guillier y el declinar de su campaña 

En la encuesta Cadem que considera la semana del 20 al 27 de agosto, el 

candidato del oficialismo, Alejandro Guiller, baja en las preferencias y 

empata con Sánchez en un 18%. Así lo dio a conocer el canal 13 el 

domingo 27 de agosto en un programa político que trasmite todos los 

domingos en la mañana.1 Y así se ve el cuadro ofrecido por Cadem Plaza 

Pública: 

                                              
1 http://www.t13.cl/noticia/politica/cadem-alejandro-guillier-cae-dos-puntos-y-empata-beatriz-sanchez 



  
 

 

Fuente canal 132 

 

La candidatura de Guillir no prende y ni siquiera es capaz de alcanzar el 

apoyo de la presidenta Bachelet, que en la mencionada encuesta, 

referida a la semana del 13 al 20 de agosto, alcanza un 25%.3 En cualquier 

caso, tal como lo señala el cuadro anterior, la suma de los candidatos 

oficialistas, Guillier más Goic, es de 23%, dos puntos menos que la 

mandataria. Y si bien las razones pueden ser muchas, lo cierto es que 

Guillier parece no ser un buen candidato. Pero además los temas elegidos 

para posicionarse tampoco le han resultado. 

                                              
2 Idem 
3 http://www.cadem.cl/wp-content/uploads/2017/08/Track-PP188-Agosto-S3-VF.pdf 



  
 

En la práctica, Guillier sorprendió hace unas 

semanas cuando habló de un cerco informativo a su campaña. 4  Los 

periodistas de los medios de comunicación relevantes, que además son 

progresistas, le respondieron con claridad, negando este cerco y 

afirmando, señalando en lo central, que ellos invitaban al candidato del 

continuismo y que él simplemente no iba.5 

Luego le tocó el turno a la banca. De hecho, Guillier cuestionó a la banca 

privada por bloquear créditos a su campaña. Y antes había cuestionado a 

BancoEstado por no concederle un crédito para el mismo fin.6 Lo cierto 

es que en el segundo caso existe un impedimento legal que afecta a los 

senadores y que rige desde hace unos 20 años. La respuesta desde la 

oposición no se hizo esperar y el jefe de campaña de Piñera le exigió 

terminar con los lloriqueos.7  

 

Como sea la estrategia de Guiller de victimizarse contra el mundo no ha 

dado resultados. Es más, la oposición la ha usado para demostrar la 

escasa preparación del candidato oficialista para asumir la presidencia y 

                                              
4 http://www.t13.cl/blog/columnas-carlos-correa/el-cerco-informativo-guillier 
5  http://www.radioagricultura.cl/2017/08/08/afuentes-la-dura-respuesta-de-cnn-a-las-acusaciones-de-

guillier-por-el-supuesto-cerco-informativo-a-su-campana/ 
6  http://www.cnnchile.com/noticia/2017/08/24/guillier-acusa-la-banca-privada-de-bloquear-creditos-

para-financiar-su-campana 
7  https://www.cooperativa.cl/noticias/pais/politica/presidenciales/chadwick-por-reclamo-de-guillier-

contra-los-bancos-basta-de-lloriqueos/2017-08-24/140228.html 



  
 

enfrentar situaciones difíciles. E incluso el gobierno 

de la Nueva Mayoría parece haber asumido ya que la próxima 

administración será de signo contrario, porque su trama legislativa y las 

decisiones políticas apuntan a dejar amarrado todo lo que puedan.  

Pero además tampoco hemos visto un compromiso irrestricto de la 

presidenta con las candidaturas oficialistas. Y no solo por las críticas que 

ya han hecho Guillier y Goic a su gobierno, sino además porque el 

ejecutivo perdió la fe en sus candidatos. Y tan poca fe demuestra esta 

administración hacia Guillier que la ministra vocera de gobierno sale a 

diario a la defensa del candidato independiente y se enfrasca en 

discusiones con la candidatura de Piñera, labor que el comando de 

Guillier ni el mismo parecen estar en condiciones de hacer. 

A pocos meses de la elección presidencial, es altamente probable que 

Guillier no logre cambiar sustantivamente el rumbo de su campaña. Y es 

también posible que cada vez con mayor fuerza surja un escenario inédito 

en estos años de democracia: que el verdadero contrapunto de Piñera 

sea el gobierno y no sus candidatos.  

 

Las dos almas de Chile Vamos 

Probablemente uno de los temas aparentemente menor de estas 

semanas, pero que puede tener grandes repercusiones en la campaña de 



  
 

candidato de Chile Vamos Sebastián Piñera, sea el 

voto contrario de la ex jefa del segundo piso de su gobierno, María Luisa 

Brahm, por los requerimientos de la oposición contra el aborto en el 

tribunal Constitucional.8 

Lo cierto es que el ex presidente Piñera se ha esforzado en señalar que la 

decisión de Braham fue autónoma, personal y que él no tuvo ninguna 

relación con esa opción.9 Adicionalmente el abanderado de la oposición 

ha señalado su rechazo al aborto y ha reivindicado el derecho a la vida de 

los niños por nacer.10 Sin embargo puede que estas explicaciones no sean 

suficientes para aplacar la molestia y decepción de miles de chilenos de 

centro derecha que son militantes defensores de la vida y que con 

seguridad votarán en noviembre. 

Si bien Braham es del ala liberal de Renovación Nacional y 

presumiblemente votó por lo que estimaba más apropiado, la prensa 

cercana al oficialismo especuló que el rechazo de la ex colaboradora de 

Piñera “a los requerimientos de Chile Vamos… podía descomprimir la 

presión que existe sobre el tribunal y darle cierta legitimidad ante la 

ciudadanía.”11  

                                              
8 http://www.latercera.com/noticia/maria-luisa-brahm-la-ex-asesora-pinera-respaldo-aborto-ante-tc/ 
9  http://www.latercera.com/noticia/pinera-voto-decisivo-maria-luisa-brahm-proyecto-aborto-actuo-

total-independencia/ 
10 Idem. 
11  http://www.eldinamo.cl/nacional/2017/08/21/maria-luisa-brahm-la-pinerista-que-voto-a-favor-del-

aborto/ 



  
 

Del mismo modo otras versiones periodísticas 

señalaron que mantener el tema del aborto como una bandera de lucha 

del progresismo en medio de la campaña presidencial amenazaba la 

proyección electoral del candidato de Chile Vamos. Así lo señala un diario 

de circulación nacional: “En esta línea, entre los ministros había 

conciencia que acoger los requerimientos de la derecha “abortizarían” la 

carrera presidencial, y algunos no estaban dispuestos a ello teniendo en 

cuenta el perfil liberal de Piñera en su coalición.”12 

De algún modo lo que ha quedado flotando en el aire es la posibilidad de 

un doble discurso de Piñera y el sector más liberal de la Chile Vamos. 

Claramente el mundo conservador de la derecha tiene hoy en la carrera 

presidencial a un candidato que en materias morales y culturales puede 

interpretar de mejor manera sus valores y principios. Y el peligro concreto 

es que esta aura de candidato ganador que parece rodear la candidatura 

del ex mandatario, puede generar condiciones objetivas para que una 

parte de su electorado opte por Kast en la primera vuelta, alejando así la 

posibilidad de conseguir un triunfo sin necesidad de recurrir a una 

segunda vuelta.  

 

                                              
12 http://www.latercera.com/noticia/tc-voto-clave-maria-luisa-brahm-proyecto-aborto/ 



  
 

Pero claramente no se trata sólo de un problema 

electoral. En la eventualidad de que Piñera logre ser presidente de la 

república nuevamente pueden quedar marcadas la existencia de dos 

almas irreconciliables al interior del nuevo oficialismo: la liberal que bajo 

determinadas circunstancias suma sus votos a la centroizquierda y la 

conservadora que a todo evento sería clave para dar continuidad y 

estabilidad a Chile Vamos. 

 

 

Crisis, inmigración y sociedad. 

Torres Francisco 

M. Elena Gadea (Coordinadores). 

 Ágora. Madrid, 2015 

 

Crisis, inmigración y desposesión de los servicios públicos. 

3. Servicios sociales 

La atención social a los inmigrantes en España. 

El Estado de bienestar español se caracteriza por una combinación de 

servicios universalistas, prestaciones basadas en el aseguramiento y 

ayudas de corte asistencialistas. Todo ello en un marco donde la familia 

es la principal responsable del bienestar de sus miembros. Los servicios 



  
 

sociales constituyen, junto con las pensiones, la 

sanidad y la educación, el cuarto pilar del estado de Bienestar, el menos 

desarrollado tanto a nivel normativo como institucional. En efecto, es 

frecuente que los investigadores se refieran a ellos como el eslabón más 

débil del sistema de protección social en España, un sistema tardío, 

incompleto, desarticulado y dotado insuficientemente. 

El acceso de las personas inmigrantes a los servicios sociales viene 

regulado en la Ley 4/2000 sobre derechos y libertades de los extranjeros 

en España y su integración social. En su artículo 14, esta norma establece 

que los extranjeros residentes tienen derecho a acceder a las 

prestaciones y servicios sociales, tanto a las generales y básicas como a 

las específicas, en las mismas condiciones y servicios sociales, tanto a las 

generales y básicas como a las específicas, en las mismas condiciones que 

los españoles; y que los extranjeros, cualquiera que sea su situación 

administrativa, tienen derecho a los servicios y prestaciones sociales 

básicas. La ley establece, por tanto, un acceso diferenciado en función de 

la situación administrativa del migrante, pero sin concretar el contenido 

de las prestaciones y servicios a los que se tiene derecho en el segundo 

caso. En el modelo de bienestar español, los servicios sociales son 

competencia de las comunidades autónomas…Los servicios de atención 

primaria se dirigen al conjunto de la población y contemplan una amplia 

gama de intervenciones, desde la información, valoración y 



  
 

asesoramiento hasta la gestión de prestaciones y 

servicios; por su parte, los servicios especializados están dirigidos a 

problemáticas y/o colectivos específicos. Las leyes autónomas de 

servicios sociales han establecido diversas condiciones de acceso de la 

población inmigrante irregular a éstos. Algunas han optado por taratar de 

incluir a este colectivo en los programas generales, mientras que otras 

han desarrollado un modelo de atención específico, generalmente 

financiado con fondos públicos y gestionado a través de organizaciones 

sociales. En la actualidad, la atención social a inmigrantes se organiza a 

través de un sistema mixto, como sucede con otros colectivos, 

conformado por la Administración pública en sus diferentes niveles y por 

las organizaciones sociales. En términos generales, encontramos en este 

sistema una división de funciones, de manera que las instituciones 

públicas se han ocupado principalmente de la orientación y la tramitación 

de prestaciones y ayudas de tipo económico, mientras que las 

organizaciones sociales han ido ampliando sus áreas de intervención, 

desde la asistencia jurídica a la inserción laboral, la formación o las 

actividades interculturales, sin olvidad la atención de necesidades básicas 

no atendidas desde la red pública… 

Uno de los principales estudios… es el realizado por Monteagut y Torres 

(2002) en la ciudad de Valencia y en varios municipios de la provincia de 

valencia y Castellón, con realidades socioeconómicas y migratorias 



  
 

diferenciadas. Según estos autores, la presencia de 

inmigrantes como usuarios de servicios sociales comienza a ser relevante 

a principios de siglo, como consecuencia de varios procesos de tipo 

demográfico y jurídico. Entre los primeros cabe señalar el incremento de 

los flujos migratorios y, sobre todo, el cambio hacia un perfil familiar de 

la migración. Entre los segundos destaca la aprobación de la Ley 4/2000 

que, como ya hemos apuntado, supuso el reconocimiento del derecho de 

los migrantes indocumentados a ser beneficiarios de las prestaciones 

sociales básicas. Además los procesos de regularización de principios de 

la década del 2000 y la generalización del empadronamiento 

incrementaron el volumen de población inmigrante susceptible de ser 

usuaria de los servicios sociales. El cambio en el perfil de la inmigración 

supone, como destacan Monteagut y Torres, un elemento de primer 

orden para entender la mayor presencia de este colectivo en un sistema 

de protección social que tiene como principal objetivo “la intervención 

reparadora o asistencias de las familias con menores a su cargo”. Los 

primeros flujos, dirigidos principalmente a las zonas agrícolas de la 

vertiente mediterránea, estuvieron protagonizados por varones jóvenes, 

solos, que se movían por el territorio siguiendo las cosechas. Este perfil 

no se ajustaba al tipo de prestaciones gestionadas desde servicios 

sociales, más allá de las ayudas a transeúntes y los escasos servicios que 

los Ayuntamientos ponían en marcha para acoger a los temporeros.  Una 



  
 

situación similar constatan Guillén y otros (2001) 

para Madrid y Torres (2007) para Murcia. A principios de la década del 

2000, con la llegada de colectivos procedentes de América Latina, donde 

se da una mayor presencia de mujeres y menores, y el incremento de los 

procesos de reagrupación familiar, encontramos “una mayor demanda 

de prestaciones y una creciente asistencia a los equipos sociales de base 

y los centros municipales de Servicios sociales” . 

La mayoría de estudios sobre el tema coinciden en señalar la presencia 

de inmigrantes en los servicios sociales no es excesivamente superior a la 

de la población autónoma y que no estamos ante un colectivo 

“cronificado”. A pesar de las dificultades de estimación del número de 

usuarios de servicios sociales, y en particular del de usuarios extranjeros, 

tanto las investigaciones a nivel estatal (Rodríguez, 2003, Moreno y 

Bruquetas, 2011) como las que se ocupan de algún territorio concreto 

nos indican que el volumen de usuarios inmigrantes ha tendido a ser 

similar a su peso poblacional… Se trata, además, de un colectivo que 

presenta  un perfil diferente al de los usuarios autóctonos, en particular 

de aquellos a los que se suele calificar de “cronificados” por su alta 

dependencia de las ayudas y prestaciones de Servicios sociales y por su 

incapacidad para obtener recursos de manera autóctona. La mayoría de 

usuarios inmigrantes provienen de entornos normalizados y acuden a 

Servicios sociales por falta de recursos económicos en los primeros 



  
 

momentos del proceso migratorio. Además, a 

diferencia de esos usuarios “cronificados”, su atención desde servicios 

sociales no suele dilatarse en el tiempo y generar relaciones de 

dependencia. Como destacan Monteagut y Torres, “son personas en su 

mayoría, en precaria situación económica, con una inestable inserción 

laboral, en empleos eventuales, que habitan viviendas a menudo en 

penosas condiciones, en los sectores más degradados de los barrios. Todo 

ello conforma una situación de vulnerabilidad. Su situación de 

vulnerabilidad está en función de otros elementos, además de la 

precariedad económica: la inseguridad de su situación jurídica, la 

precariedad de su estatus social, las barreras lingüísticas y culturales y la 

mengua de sus habilidades por el cambio de sociedad, o bien, dada su 

condición de extranjero, la debilidad de apoyos y redes de ayuda 

informales y formales”. 

 

#Yihad : Cómo el Estado Islámico ha conquistado Internet y los medios 

de comunicación 

Ortiz Moyano, Andrés 

Editorial UOC. Barcelona. 2015. 

 

Ciberyihad 



  
 

El futuro ha llegado 

No cabe duda de que el desarrollo de las redes sociales en los últimos 

quince años ha cambiado nuestros patrones de conducta y comunicación. 

Como suele ocurrir con revoluciones tecnológicas profundas, estas se 

proyectan en lo social y alcanzan la esfera pop. Tanto es así que hasta 

influyen en cuestiones tan básicas como el vocabulario o las relaciones 

humanas… Según la consultora We Are Social, en enero de 2015, 2.078 

millones de personas en todo el mundo eran usuarios de alguna 

plataforma. De ese inmenso grupo, 1685 millones utilizaban 

habitualmente su smartphone para acceder a sus cuentas personales e 

interactuaban a través de ellas. Estas cifras siderales (y, no olvidemos, ya 

obsoletas al estar en continuo crecimiento) no parecen necesitar ningún 

añadido para explicar su impacto. 

En España los números son parejos en proporción. Las cifras de principios 

de 2015 sitúan en más de 14 millones de personas las que usan las redes 

sociales habitualmente. 

Espoleadas por esta extraordinaria aceptación entre la masa, estas 

plataformas viven en un continuo estado de optimización. Basta con 

realizar una somera retrospectiva a Facebook, la red más popular. En 

apenas una década ha pasado de ser una “habitación virtual” para 

estudiantes norteamericanos a un medio de comunicación con 



  
 

innumerables servicios para particulares, 

empresas, anunciantes, instituciones y profesionales de todo el mundo. 

Más aún, la empresa de Mark Zuckerberg es fija en el podio de las más 

deseadas por cualquier trabajador. 

Y Facebook es sólo una muestra. Ahí están Twitter, que se ha establecido 

como canal oficial, e incluso de portavocía de compañías y 

organizaciones. O LinkedIn, el más ágil y numeroso foro de profesionales. 

También hay que tener muy en cuenta a otras bestias 2.0 menos 

conocidas en Occidente como la china Qzone (650 millones de usuarios) 

o la rusa Vkontakte (100 millones de usuarios). 

Sumemos los nuevos servicios  de mensajería instantánea como 

Whatsapp, QQ, WeChat, Tlegram o el mismo Messenger de Facebook, 

cuyas cifras astronómicas de usuarios merecen más reconocimiento, aún 

al haber sido alcanzadas en menos tiempo. 

“Ahora todo el mundo sabe que eres un perro” 

En julio de 1993, una divertida viñeta de Peter Steiner en la revista The 

New Yorker caricaturizaba a dos perros delante de un ordenador en el 

que uno le decía al otro: “En Interne nadie sabe que eres un perro”. No 

podía ser más acertado. Hasta la primera mitad de los años 2000, la web 

1.0 pasaba de ser un escaparate virtual a modo de monólogo de las 

páginas digitales. La actividad del usuario era prácticamente nula. Con el 



  
 

aterrizaje y ejecución de la web 2.0, y en gran 

medida gracias a las redes sociales, el usuario lo es todo. No puede 

comprenderse el Internet de hoy sin la colaboración, a veces involuntaria, 

de los internautas. En otras palabras, gracias a las redes sociales internet 

pasó de ser información a ser comunicación. 

Y para ello, para que el usuario haya tenido que ser “alguien”, ha tenido 

que pagar un precio. El precio de la privacidad. Hoy en día cualquier tipo 

de gestión requiere un registro, por muy simple y fácil que sea; le 

facilitamos nuestros datos personales, fiscales e, incluso, material 

audiovisual privado. La misma navegación se rastrea continuamente en 

pos de una personalización rayana a lo agobiante y, en algunos casos, 

hasta ilegal. Hoy en día, pobres caninos, en Internet todo el mundo sabe 

que eres un perro. 

Con este panorama es fácil comprender el interés que suscita para 

cualquier emisor con objetivos claros el manejo de las redes sociales. Y el 

yihadismo está interesado. 

#Yihad 

Para encontrar perfiles y cuantas que hacen propaganda del EI (estado 

islámico) no es necesaria ninguna búsqueda intensiva o avanzada. 

Cualquiera puede encontrar fácilmente en Twitter o Facebook, por 

ejemplo, usuarios o grupos que jalean las infames actividades del Daesh. 



  
 

Se puede hacer una prueba sencilla escribiendo en 

los buscadores términos como “Yihad”, “estado islámico”, “ISIS”, 

“califato”, etc. La búsqueda será más efectiva si se escriben esos mismos 

términos traducidos al inglés o al árabe. 

Sin embargo, el vertiginoso desarrollo de los acontecimientos denota que 

la sofisticada estrategia del EI en el mundo digital se ve forzada a 

evolucionar. Hace apenas unos meses, los resultados que se encontraban 

en Twitter, Instagram o Facebook eran numerosos y, en la mayoría de los 

casos, descarnados, pues los usuarios proyihadistas alababan y 

compartían el terrible material del Daesh. 

Esta avalancha de mensajes encontró su respuesta en el contragolpe de 

las propias compañías 2.0. Por ejemplo, Twitter lleva hasta la fecha más 

de 90.000 cuentas cerradas afines al EI, lo que le ha supuesto a su 

cofundador, Jack Dorsey, numerosas amenazas de muerte. Por su parte, 

Facebook ha hecho lo propio con miles de cuentas. Incluso Anonymous, 

el movimiento internacional de ciberactivistas, le declaró la guerra al EI 

tras los asesinatos de Charlie Hebdo y son los responsables de miles de 

ataques a perfiles yihadistas. 

Pero como decíamos, en la actividad del EI y de sus simpatizantes se 

percibe un sutil pero evidente cambio de patrón, que pasa de la 

propaganda bestial e ilegal al proselitismo suave y legítimo. Así, vemos 



  
 

de un rápido vistazo perfiles que, indirectamente, 

difunden contenidos proyihadistas o que, sin nombrar directamente al EI, 

aplauden “el coraje de la Yihad” a la vez que lanzan mensajes de 

descarado aliento para “la minoría musulmana que malvive en 

Occidente”… 

Al analizar la actividad del EI en Twitter, es vital fijar una fecha: 

septiembre de 2014. En esos días, el gigante del pajarito azul le declaró 

oficialmente la guerra al daesh. Según fuentes oficiales, más de 90.000 

cuentas han sido eliminadas. Se tomaron medidas para evitar que twitter 

se convirtiera en una lanzadera de contendidos terroríficos, amenazas y 

propaganda extremista. Aparentemente, los números parecen 

demostrar el éxito de la compañía de San Francisco. Pero la cierto es que 

los yihadistas se han adaptado a la nueva realidad. 

¿Dónde estás, pajarito? 

Hasta septiembre del 2014, muchos usuarios, tanto miembros del propio 

EI como meros simpatizantes, se definían abiertamente como tales, 

difundiendo con alegría el contenido macabro y la propaganda del Daesh. 

No se escondían e incluso sacaban pecho por su actividad. A estos 

usuarios se les localizaba fácilmente y hasta diciembre se echó el cerrojo 

a más de 46.000 cuentas. 



  
 

Sin embargo, la maquinaria yihadista reaccionó 

rauda. Resulta muy curioso ver cómo septiembre es el mes con mayor 

número de cuentas cerradas, pero también abiertas. Y la mayoría 

proveniente de oriente Medio. Este conocimiento ha sido posible gracias 

a la tecnología GPS, la cual está insertada en la mayoría de aplicaciones 

sociales (basta con saber cómo desconectarla en la configuración de la 

cuenta para que no pueda ser localizable). 

Lógicamente, contar con estos datos facilitó enormemente a Twitter y a 

los cuerpos de seguridad cibernética occidentales las tareas de rastreo y 

eliminación. Meses después, en diciembre de 2014, el propio EI mandó a 

sus miembros y adláteres que desconectasen el GPS o “se confiscarían 

móviles y se destruirían” (muerto el perro se acabó la rabia). 

Lástima, pues la mayoría obedecieron, pero ese cuatrimestre ha dejado 

datos muy interesantes para los estudios de Berger. De las 20.000 

cuentas yihadistas o pro-Daesh analizadas, el 29% tuiteaban desde Irak y 

Siria (el doble en este país que en el anterior); mientras que el 27% lo 

hacían desde Arabia Saudí. 

El resto de usuarios se repartía por el mundo hasta en 104 países, aunque 

ninguno alcanzó más del 6% (algunos usuarios se registraron en 

Granada). 



  
 

Otros usuarios, los menos, registraron también su 

zona horaria. La mayoría de ellos estableció la de Bagdad, mientras que 

muchos otros señalaron como propias las zonas horarias de Atenas y Kiev. 

Resulta lógico, ya que no está estipulada ninguna zona horaria como tal 

en Siria a diferencia de ciudades de otros países (como Madrid o Moscú). 

Sin embargo, este dato en concreto no arroja conclusiones firmes, ya que 

depende de lo que marque el usuario y no un GPS automático. En este 

sentido, se justificaría que se estableciera la zona horaria de Bagdad por 

cuestiones simbólicas. 

En cualquier caso, se trata de un factor muy en contra del EI y no es de 

extrañar que haya tomado medidas más efectivas que tirar el móvil por 

la ventana. En el análisis de Berger y Morgan se cuenta un caso concreto 

de estudio en el que una cuenta yihadista, ya en enero de 2015, tenía 

acoplada una aplicación que falsificaba el GPS (situaba al usuario en 

Mosul cuando por sus contenidos se ubicaba en otra zona). Aunque sea 

un caso aislado, no debe descartarse en absoluto este tipo de iniciativas. 

 

Ministra Vocera del gobierno…. La francotiradora 

Sin duda que la ministra vocera de Gobierno se ha convertido además en 

la vocera del candidato presidencial oficialista. Y es que en estas últimas 

semanas la contraparte política del candidato opositor Sebastián Piñera 



  
 

no ha sido nadie del comando de Guillier, sino más 

bien una funcionaria del ejecutivo. 

Como evidencia un botón de muestra: sobre materia de pensiones, la 

ministra señaló en agosto que adelantar juicios tendenciosos no 

contribuye al debate.13  Hace unos días agregó que el ex presidente tenía 

techo de vidrio en proyecto Dominga.14 En abril calificó de destempladas 

las críticas de Piñera al gobierno en el diario El País de España.15 En agosto 

la vocera acusa a Piñera de distorsionar la verdad por la ley de inclusión.16 

Hace unos días lo criticó nuevamente por mal entender las reformas y 

hacer una campaña de ataques.17 También la semana pasada llama al ex 

presidente a no perder la compostura por críticas a Valdés.18 

 

Lo cierto es que todas las semanas el contrapunto de Piñera no son las 

candidaturas oficialistas ni de izquierda sino más bien el gobierno. Lo 

curioso es que parece que la candidata oficialista es la ministra vocera y 

                                              
13  http://www.emol.com/noticias/Nacional/2017/08/12/870865/Ministra-Narvaez-por-criticas-de-

Pinera-a-proyecto-de-pensiones-Adelantar-juicios-tendenciosos-no-contribuye-al-debate.html 
14  http://www.infinita.cl/noticias/2017/08/23/ministra-narvaez-responde-a-pinera-por-criticas-tras-

rechazo-a-proyecto-dominga-tiene-tejado-de-vidrio/ 
15  http://www.emol.com/noticias/Nacional/2017/04/22/855264/Ministra-Narvaez-califica-de-

destempladas-criticas-de-Pinera-al-Gobierno.html 
16  http://www.infogate.cl/2017/08/14/ministra-vocera-de-la-moneda-le-responde-a-pinera-por-criticas-

a-ley-de-inclusion-esta-distorsionando-la-verdad/ 
17  http://www.cnnchile.com/noticia/2017/08/14/paula-narvaez-respondio-criticas-de-pinera-esta-

haciendo-una-campana-de-ataques 
18  http://www.diarioaysen.cl/sitio/2017/08/05/gobierno-pide-a-pinera-no-perder-la-compostura-por-

criticas-a-ministro-valdes/ 



  
 

no Guillier o Goic. De tal forma que la intervención 

del gobierno en materia de generación de opinión adversa al candidato 

opositor es sin duda monstruosa y abusiva.  

Es verdad que los gobiernos tienen el derecho cuando no el deber de las 

críticas que les hacen desde la sociedad civil y el mundo político, pero 

otra cosa muy distinta es el objetivo evidente del gobierno de 

transformar a la ministra vocera en una franco tiradora que finalmente 

distrae las energías de campaña del candidato de Chile Vamos y obliga a 

responder y debatir al abanderado opositor sobre temas o enfoques que 

son propios de la campaña electoral y no de la gestión de un gobierno. 

A esto se suma la estrategia del ejecutivo de instalar temas a través de su 

agenda legislativa que lejos de plantear soluciones a problemas concretos 

buscan politizar materias de interés nacional. Así por ejemplo el proyecto 

con el que esta administración pretende modificar el sistema de 

pensiones claramente no busca resolver en los problemas previsionales 

de los chilenos, sino más bien enviar una señal política y además 

complicar a la candidatura opositora. Algo similar ocurrió con el aborto y 

en estos días con la ley de matrimonio entre personas del mismo sexo 

que incluiría el derecho a la adopción por parte de estas parejas.  

 



  
 

Ni las minorías sexuales ni el supuesto derecho de 

las madres a eliminar sus hijos por nacer son el objetivo de estos 

proyectos, sino más bien distraer la atención sobre la mala gestión de 

este gobierno y a la vez enredar a la centroderecha con temas que los 

dividen y que además generan una cierta movilización en el mundo 

progresista. De tal forma que necesariamente Piñera tiene que entrar al 

debate asumiendo posiciones que con seguridad preferiría no hacer 

públicas, convirtiéndolo en blanco seguro e inevitable de la 

francotiradora del gobierno, la ministra Narváez, que todas las semanas 

hace sus descargas contra el ex presidente. Más que intervención 

electoral es una verdadera guerra de guerrillas al más puro estilo de las 

Farc colombianas.  

 

 

Invadidos por el miedo 

A Contraluz de las ideas políticamente correctas. 

Mate Reyes, Barcelona. Anthropos. 2005. 

 

Las Torres Gemelas de Nueva York, la estación de Atocha  la escuela de 

Beslán o cualquier calle de Irak han puesto en circulación mundial un 



  
 

fantasma, gestado de antiguo pero convertido 

ahora en el rey de la creación: el miedo. 

Miedo, en primer lugar, al futuro. Curioso esto de que en tiempos de 

mayor progreso aumente el miedo al futuro. ¿No va unida acaso al 

progreso la idea de un mayor conocimiento y control de la naturaleza, de 

sus peligros y de sus posibilidades? ¿Por qué tememos al mañana si nunca 

hemos dispuesto de tantos medio para dominarlo y hacerlo a nuestro 

gusto? Sin duda porque la idea de bienestar, que casa con progreso, es 

insostenible. La felicidad que da el tner más, tiene dos inconvenientes: 

que es difícil mantener el ritmo en creación de riqueza, tanto particular 

como colectivamente, y que no hay para todos. Por eso hay miedo a las 

pensiones del futuro, miedo al mundo que dejaremos a nuestros nietos, 

miedo a que tanto atentado al aire, al agua y a la tierra suponga un daño 

irreparable. 

Pero, también, al presente. Miedo a salir de noche, a viajar, a ir a la 

escuela, a coger un tren o un avión. Miedo, claro siempre ha habido. 

Hasta podemos decir, con Hobbes, que el miedo a ser muerto por el ser 

humano más débil es el origen de la política. Ha sido en efecto la 

conciencia de la vulnerabilidad de la existencia humana la que dio origen 

Estado. La figura de una institución que tuviera el monopolio de la 

violencia –el Estado- era la mejor garantía de que viviéramos seguros, de 



  
 

que nuestras propiedades, empezando por la de la 

vida, fueran respetadas, ya que quien osara usar su propia violencia 

tendría que vérselas con la omnipotencia del susodicho Estado. Mal que 

bien esto ha funcionado durante siglos. Hasta ayer mismo, hasta el 

momento en que alguien estaba dispuesto a matar sin importarle morir. 

Hemos pasado de un terrorismo, tipo Eta, cuyos activistas estaban sólo 

retóricamente dispuestos a morir, a un terrorismo como el actual en el 

que la bomba homicida es el propio cuerpo. Por supuesto que esas dos 

formas de terror tienen algo en común: justificar el derecho a matar por 

la disposición a morir. Pero hay una diferencia: el etarra mata cuando 

piensa que puede hacerlo sin exponerse; el seguidor de Hamas, cuando 

puede hacer daño aunque sea pagando con la propia vida. 

Si nos fijamos bien, tras ese miedo al futuro y al presente se esconde un 

miedo aún mayor que es también nuevo: el miedo a que esto no tenga 

fin. En nuestro lenguaje ordinario identificamos lo catastrófico con lo 

apocalíptico. Lo apocalíptico, es decir, lo que tiene final- sea la muerte 

individual o el fin del mundo- era visto como la mayor desgracia, lo 

catastrófico. Pero comienza a crecer la angustia por todo lo contrario: 

porque nadie ponga freno a esa lógica letal que lleva al deterioro del 

planeta; que no seamos capaces de atajar la espiral de la violencia que se 

alimenta con miseria, dominación, invasión o injusticias y responde con 

muertes de niños, paseantes o cooperantes. Nos podemos dar cuenta de 



  
 

la magnitud del cambio si pensamos que los 

modelos de revolución hasta ahora pensados estaban presididos por la 

idea de aceleración, de incrementar el ritmo del progreso, mientras que 

ahora empezamos a pensarla bajo el signo del freno de mano. No acelerar 

sino tirar del freno de emergencia. Cuentan que el día de la Revolución 

Francesa algunos parisinos dispararon contra los relojes de la ciudad para 

dar a entender que un tiempo había acabado y debía empezar un nuevo 

calendario. Imitaban a Josué que mandó detener el sol para acabar con 

sus enemigos, sólo que ahora se trata de acabar con un modo de 

civilización que no sabe avanzar más que aumentando el peligro. El 

recuerdo de esos pocos exaltados se corresponde mejor con lo que ahora 

pueda significar un futuro mejor. Lo catastrófico no es que haya un final, 

sino esa lógica imparable de los tiempos que corren. 

El sólo hecho de que esto pueda ser así, debería obligarnos a nosotros, 

los que pensamos que estamos del lado bueno, a no pasar de largo. Es 

difícil pensar que podamos neutralizar las causas del miedo trazando 

líneas divisorias que digan por aquí pasa la civilización y por ahí la 

barbarie; lo nuestro es modernidad y lo suyo fanatismo. Un modelo 

civilizatorio como el nuestro, cuyo ideal de progreso acepta sin pestañear 

que la destrucción irreparable de la naturaleza, y un costo creciente en 

vidas y miserias, no nos puede dejar indiferente. Tampoco podemos 

cerrar los ojos a formas de política que suponen humillación de terceros 



  
 

puesto que eso es una invitación al odio que tarde 

o temprano se traducirá en muerte de inocentes. Occidente 

decididamente tiene el pie puesto en el acelerador y no hay nadie que 

diga basta. Sólo parecen verdaderas las severas palabras de Brecht: 

“cuando llega el crimen, cuando cae la lluvia, nadie grita ¡alto!”. 

 

La razón populista, de Ernesto Laclau 

Comentario de Jesús Silva-Herzog Márquez 30 junio 2006 

  

La palabra populismo es una nube de asociaciones detestables. Es 

demagogia, irresponsabilidad, rechazo a la negociación institucional, 

desprecio de las sumas y las restas, adoración de un caudillo. No hay 

ejercicio sobre el contenido de la palabra que no parta de la dificultad de 

encontrarle un marco. Es un concepto impreciso –si es que llega a ser 

concepto. Con la palabra se ha designado una vasta variedad de 

experiencias políticas: un movimiento intelectual de apreciación del 

campesinado ruso, una organización de granjeros racistas en Estados 

Unidos, muchos gobiernos latinoamericanos a lo largo del siglo XX y 

diversos movimientos de la derecha radical en Europa. Populismos de 

derecha y de izquierda. 



  
 

 

Un valioso libro del El Colegio de México ha mostrado los contornos 

resbaladizos del concepto, sus variedades regionales y sus frecuentes 

reencarnaciones. Evocando la famosa conferencia de Benjamin Constant, 

Guy Hermet, Soledad Loaeza y Jean-François Prud’homme hablan del 

paso del populismo de los antiguos al populismo de los modernos. 

Hermet describe el populismo clásico con una serie de notas definitorias. 

En primer lugar, se levanta sobre una densa hostilidad a las elites. Los de 

arriba controlan el poder y los dispositivos de la representación. Las 

instituciones son suyas y se emplean para repartirse los privilegios. La 

segunda nota es una moral dicotómica. Hay un aire religioso en los 

movimientos populistas que se expresa en esta noción de un universo 

partido entre el cielo de los buenos y el infierno asegurado a los malos. 

En la imaginación populista, el pueblo adquiere virtudes infinitas. El 

trabajador manual, el hombre sencillo y pobre encarna un ideal cívico, 

mientras que el burócrata y el banquero parásito son los enemigos de la 

sociedad. La política que alimenta esta fantasía es redentora e 

intolerante. Instaura, según Hermet, un “apartheid inscrito en los 

corazones.” Finalmente, el populismo niega dos veces la política. Primero 

cancela la posibilidad de un gobierno aceptable: los gobernantes son 

irremediablemente perversos. Sólo el héroe podrá expresar las 

demandas del pueblo. Después, el populismo niega la capacidad de la 



  
 

política de administrar el tiempo. No hay en su reloj 

manecilla para el futuro: al poner fin a la conspiración de los poderosos, 

el futuro llegará automáticamente. El populismo moderno se separa en 

alguna medida de ese radicalismo. No rompe definitivamente con las 

instituciones de la democracia representativa, las usa con frecuencia pero 

mantiene una posición ambigua frente a sus ordenanzas. Se asocia hoy, 

sobre todo, con una expectativa de certeza y de poder firme. Nostalgia 

del hombre fuerte. Los populismos contemporáneos pueden ser 

paraguas multiclasistas, pero coinciden en la búsqueda de firmeza frente 

a la angustia de la incertidumbre. 

Ernesto Laclau se ha apartado de esa línea para delinear una compleja 

reivindicación del populismo. El populismo no es el demonio; es seña de 

la operación política por excelencia: la construcción imaginaria de un 

nosotros. A lo largo de su prolífico trabajo académico, Laclau ha tratado 

de entender el papel de los actores políticos en la historia desde una 

perspectiva que él llama postmarxista. La izquierda marxista creció bajo 

el embrujo de un agente privilegiado de la historia, un personaje colectivo 

con una misión preestablecida. Ésa es su ilusión ontológica: una clase con 

intereses universales conducirá a la liberación de la humanidad. En 1985, 

junto con Chantal Mouffe, Laclau publicó en Inglaterra su trabajo más 

importante. Se trata de Hegemonía y estrategia socialista, que también 

ha traído al español el Fondo de Cultura Económica. Laclau y Mouffe 



  
 

denunciaban entonces el reduccionismo que 

ubicaba en las contradicciones objetivas el germen de las identidades 

políticas. Para Laclau y Mouffe, las identidades no pueden brotar 

espontáneamente, sino que se confeccionan política, discursivamente.  

Al hablar del populismo, Laclau sigue utilizando esa clave teórica. El 

populismo no es para él una ideología de contenido específico. El que los 

teóricos hayan hablado de la vaguedad conceptual de la palabra subraya 

su naturaleza. El carácter distintivo del populismo es precisamente que 

aloja una variedad infinita de demandas que logran unificación a través 

de un enemigo común. Es igual que sea la rabia antioligárquica o el 

racismo antiinmigrante. La vaguedad resulta ser un instrumento a su 

servicio. Es más: se trata de su contenido esencial. Advierto nuevamente 

que acercarse a la prosa de Laclau no es una experiencia grata. Sus 

párrafos están empedrados de un pedante dialecto profesoral que 

hostiga al lector. “Este cambio tiene lugar mediante la articulación 

variable de la equivalencia y la diferencia, y el momento equivalencial 

presupone la constitución de un sujeto político global que reúne una 

pluralidad de demandas sociales.” Será. 

Mal servido por su idioma, el argumento es pertinente en su descripción 

de las torpezas de las instituciones liberales. El populismo emerge cuando 

los cauces institucionales bloquean una y otra vez las demandas 



  
 

colectivas. Pensemos en un barrio donde hace falta 

el agua. Los vecinos se organizan, acuden al ayuntamiento y piden el 

suministro. Pensemos en el nada improbable caso de que el problema no 

se resuelva. La frustración del barrio será inevitable: el poder público no 

ha logrado atender su exigencia. Pero ésa será solamente una demanda 

frustrada. ¿Qué sucede si esa frustración no es la frustración exclusiva de 

ese barrio, sino la experiencia de un grupo más amplio, de toda la ciudad 

quizás? ¿Qué pasa si además de los problemas de agua hay inseguridad, 

malas escuelas y hospitales sin medicinas? ¿Qué sucede, pues, si esa 

frustración con el poder público es generalizada? Es entonces cuando se 

desata una lógica social en donde distintos grupos, con distintas 

demandas y distintas ideologías, se igualan en la vivencia de sus repetidos 

reveses frente al poder. Una cadena de similitudes congrega lo disperso 

y moldea un sujeto popular. Es en ese momento cuando puede hablarse 

de una ruptura populista. 

Al convertir el dispositivo populista en un proceso exitoso de 

identificación colectiva, Laclau transforma el insulto en elogio. Frente a la 

enferma democracia liberal, la medicación de un guía que da forma a un 

pueblo y lo pone en movimiento. Laclau se apresta a descalificar a los 

críticos del populismo como aristócratas que le temen a su entorno… 



  
 

El recurso laclauniano es pedestre: quien ose atacar 

al populismo se coloca en la fila de los oligarcas. Los antipopulistas 

resultan, en última instancia, antidemócratas. Lo que parece claro es que, 

al convertir al populismo en el milagro que cohesiona a un pueblo, el 

filósofo alimenta la farsa terrible. El postmarxismo certifica 

filosóficamente la confiscación política del pueblo por parte del caudillo 

que habla en su nombre. El farsante que se proclama símbolo patrio en 

la plaza pública resulta un admirable artista. Soy un pedazo de todos 

ustedes, ha gritado Hugo Chávez, recordando la identificación de los 

fascistas con Mussolini. Ernesto Laclau celebra el espectáculo del 

demagogo, apoyándose en citas de Freud y Althusser. Venezuela es Hugo 

Chávez. Y Chávez, ha declarado el filósofo argentino, es un gran 

demócrata. 
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Desempleo bajó a 6,9 por ciento en trimestre mayo-julio. La tasa de 

desempleo del trimestre móvil mayo-julio fue de 6,9 por ciento, 

disminuyendo 0,2 puntos anualmente y 0,1 respecto al trimestre móvil 

anterior, según informó este jueves el Instituto Nacional de Estadísticas 

(INE). 

Esta disminución, que no ocurría desde el trimestre diciembre-febrero 

2016, se debió al mayor incremento de los Ocupados (2,2 por ciento) 

respecto a la Fuerza de Trabajo (1,9 por ciento). En tanto, los 

Desocupados se redujeron 2 por ciento, generando una menor presión 

en el mercado laboral. 

Sectorialmente, el alza de los Ocupados en los últimos 12 meses fue 

motivada por Actividades de Salud (11 por ciento), Administración 

Pública (7,8 por ciento) y Enseñanza (4,5 por ciento), mientras que los 

descensos ocurrieron en Construcción (3,4 por ciento) y Hogares como 

Empleadores (4,2 por ciento). 



  
 

En paralelo, la tasa de desocupación femenina fue 

7,4 por ciento, descendiendo 0,1 puntos porcentuales en un año, 

revirtiendo una tendencia de 12 períodos de incrementos. 

Fuente: INE 

 

Timonel PPD: La salida del ministro Valdés afectaría la candidatura de 

Guillier. El presidente del PPD, Gonzalo Navarrete, advirtió en 

Cooperativa que una eventual salida del gabinete del ministro de 

Hacienda, Rodrigo Valdés, tendría consecuencias nocivas para la 

candidatura presidencial de Alejandro Guillier. 

"A mí lo que más me preocupa de esta situación es que puede ser usada 

inadecuadamente para decir que esto es el check list de que a la 

centroizquierda no le interesa el crecimiento, cosa que no es así", dijo 

Navarrete. 

"Una crisis de gabinete que implique la salida del ministro Valdés será 

usada por la derecha para decir: 'Ven, nosotros somos crecimiento, la 

centroizquierda no es crecimiento, cuando el problema es más profundo 

que eso", afirmó el timonel en El Diario de Cooperativa. 

Fuente: Radio Cooperativa 

 



  
 

Abogado: Para el Estado no es prioridad la 

situación de La Araucanía. El abogado y codirector del Observatorio 

Ciudadano, José Aylwin Oyarzún, afirmó en El Diario de Cooperativa que 

no es prioritario para el Estado solucionar la situación en la Región de La 

Araucanía. 

En el contexto de los recientes ataques incendiarios en el sur del país, el 

jurista especialista en derechos humanos y pueblos indígenas fue 

consultado respecto si para el Estado es prioridad solucionar los 

problemas en La Araucanía, a lo que respondió que "no, porque en 

general para el Estado y también para la sociedad chilena el tema es 

noticia cuando hay violencia". 

"El Estado reacciona sólo con el poder coercitivo. El Estado, cada vez que 

ocurren estas cosas, desarrolla ciertas iniciativas (...) La situación de 

conflictividad, lejos de disminuir, crece", comentó el hijo del fallecido ex 

Presidente Patricio Aylwin. 

Fuente: Radio Cooperativa 

 

Mesa del Frente Amplio aprobó ingreso del "Movimiento Democrático 

Popular" de Mayol. La mesa política del Frente Amplio aprobó, por 

mayoría, el ingreso a dicha instancia del "Movimiento Democrático 



  
 

Popular", creado esta semana por el ex candidato 

presidencial Alberto Mayol. 

Según informó El Mercurio, la instancia resolutiva del bloque de izquierda 

apoyó que se sume la organización, conformada por Ukamau, la Izquierda 

Cristiana y el Socialismo Allendista, que apoyaron la candidatura de 

Mayol en primarias, pero aún se estaba evaluando el procedimiento o 

fórmula específica. 

De acuerdo con el matutino, en el Frente Amplio "se consideró positiva 

la solicitud de ingreso" del Movimiento, ya que "reafirma la intención de 

sumarse" y "someterse a las definiciones colectivas", para "evitar así 

descoordinaciones como las que se han evidenciado anteriormente, 

como sucedió con la postulación de Mayol al Congreso". 

Fuente: El Mercurio 

 

Resultados preliminares del Censo 2017: Hay 17.373.831 personas en 

Chile. Esta cifra de personas efectivamente censadas fue dada a conocer 

por la directora del INE, Ximena Clark, y el ministro de Economía, Luis 

Felipe Céspedes, los cuales dieron cuenta que en el proceso hubo un total 

de 6.356.073 viviendas censadas, lo que corresponde a 98,98 por ciento 

de cobertura. 



  
 

"Con cifras del censo estamos hablando de mejores 

políticas públicas. Quiero agradecer a todos quienes trabajaron en el 

proceso", indicó el ministro Céspedes, agregando que "con este Censo 

estamos recuperando el trabajo serio que hace el INE" 

La directora del INE explicó que el próximo 22 de diciembre se entregará 

la primera tanda de resultados definitivos, "donde vamos a saber la 

población a nivel país, región, comuna, separada por sexo y separada por 

grupos de edad". 

Fuente: Radio Cooperativa 

Mineduc valora acuerdos con rectores del Cuech por proyecto de 

Universidades Estatales. El ministerio de Educación valoró los acuerdos 

alcanzados con los rectores del Consorcio de Universidades del Estado, 

respecto del proyecto de ley sobre planteles estatales, luego que el 

Ejecutivo mejorara su propuesta en temas como la participación y el 

gobierno universitario, el cual no se aplicará a la Universidad de Chile, la 

Utem y la Universidad de Los Lagos. 

Tras semanas de negociaciones con el Consorcio de Universidades del 

Estado, el Gobierno mejoró algunos aspectos de la propuesta de cambios 

que le habían presentado a los rectores, sobre el proyecto de 

Universidades Estatales, con el fin de que la iniciativa pueda ser votada 



  
 

en general la próxima semana en la Comisión de 

Educación de la Cámara de Diputados. 

Las mejoras se centran básicamente en temas normativos con una mayor 

participación de la comunidad universitaria en el Consejo Superior, 

pasando a tener 6 miembros versus los 5 externos que contempla el 

proyecto. Además, los funcionarios de los planteles se seguirán rigiendo 

por estatuto administrativo. 

Fuente: Radio Bio Bio  

 

Quinteros negó petición de condiciones para que PS entregue recursos 

a campaña de Guillier. El senador socialista Rabindranath Quinteros 

descartó haber pedido instalar condiciones para que el PS entregara 

recursos a la campaña presidencial Alejandro Guillier, pero consideró que 

su colectividad debe tener más protagonismo en la candidatura. 

Guillier, en todo caso, evitó polémicas y aseguró que tiene otros 

mecanismos de financiamiento. 

“Como el PS siempre ha sido el articulador de la centroizquierda, si el PS 

va a hacer esto, lo mínimo es que sea el PS el que dirija la campaña de 

Guillier”, fue lo que dijo a La Tercera el senador socialista Rabindranath 

Quinteros, y que aclaró a Radio Bío Bío. 



  
 

El parlamentario señaló que en ningún caso pidió 

condicionar el apoyo financiero a la campaña de Alejandro Guillier, pero 

insistió en que es necesario que el PS esté en la primera línea de la 

candidatura. 

Fuente: La Tercera  

 

Ley de aborto: Minsal descarta crear listado de médicos objetores de 

conciencia. La ministra de Salud, Carmen Castillo, abordó la polémica 

ocasionada por la objeción de conciencia, que fue ampliada por el 

Tribunal Constitucional a las instituciones en la ley de aborto en tres 

causales. 

 

En ese sentido, descartó que el Ministerio de Salud (Minsal) vaya a 

elaborar un registro de médicos objetores que se abstengan de efectuar 

la intervención y afirmó que no habrá complicaciones para la 

implementación de la normativa. 

Lo anterior, luego que la presidenta del Colegio Médico, Izkia Siches, 

informara que el gremio elaborará un listado de médicos no objetores 

para garantizar la disponibilidad de facultativos. 



  
 

Siches además de refirió a una encuesta de la 

Sociedad Chilena de Ginecología y Obstetricia del año 2015, que 

estableció que casi un 70% de obstetras están en contra de la causal de 

violación. En ese sentido, afirmó que, a la fecha, el perfil de egresados 

podría haber cambiado. 

Fuente: Minsal  

 

RN espera que fiscales sean removidos "cuando no estén a la altura" 

tras dichos de Abbott. Tras el revuelo que causaron los dichos del fiscal 

nacional, Jorge Abbott, por el atentado a 29 camiones en la región de Los 

Ríos, instancia en la cual el persecutor endosó parte de la responsabilidad 

de los hechos en los mismos empresarios, desde Renovación Nacional 

(RN) pidieron que tanto el jefe del Ministerio Público como los fiscales 

regionales sean removidos “cuando no estén a la altura de sus cargos”. 

 

“Así como los jueces de (la) Corte Suprema y (la) Corte de Apelaciones 

son acusables constitucionalmente, y también los ministros, lo lógico es 

que el fiscal nacional y los fiscales regionales también puedan ser 

acusados constitucionalmente y ser removidos de sus cargos cuando no 

están a la altura”, sentenció el diputado Gonzalo Fuenzalida. 



  
 

“Creemos firmemente que el fiscal nacional y los 

fiscales regionales también tienen que estar sujetos al control que hace 

la Cámara de Diputados respecto de su actuar”, añadió. 

Fuente: Radio Bio Bío  

 

Servel determina el máximo de aportes permitidos para candidaturas 

en elecciones 2017. El financiamiento de las campañas electorales se 

realiza en base a aportes públicos y privados. Estos últimos, son 

normados explícitamente en la Ley 19.884 sobre Transparencia, Límite y 

Control del Gasto Electoral, con el propósito de transparentar las cuentas 

electorales de los distintos partidos y sus candidatos. 

En este sentido, con ocasión de las elecciones Presidencial, 

Parlamentarias y de Consejeros Regionales del próximo 19 de noviembre, 

la semana pasada el Servicio Electoral (Servel) informó los máximos de 

aportes electorales por aportante para las candidaturas a los distintos 

cargos que se eligen. 

 

Los aportes los podrán realizar los partidos políticos, las personas 

naturales y los propios candidatos. De modo que el aporte de un partido 



  
 

puede ser equivalente al tope del límite de gasto en 

un territorio electoral determinado, siempre que el candidato no reciba 

otros aportes. 

Fuente: Servel  

 

Aduanas ha decomisado más de 7.5 millones de cajetillas de cigarrillos 

a agosto de 2017. En el marco del combate del contrabando de cigarrillos 

en suelo nacional, el Servicio Nacional de Aduanas ha logrado decomisar, 

entre enero y agosto de este año, 7.640.706 cajetillas. 

Estos resultados ocurren bajo el Plan Integrado de Fiscalización (PIF) de 

Cigarrillos que lidera la Subdirección de Fiscalización de la institución y 

reflejan “el trabajo específico que se realiza en las 16 aduanas a lo largo 

del territorio nacional”, indicó el organismo en un comunicado. 

“(A través) del trabajo mancomunado que se hace desde el nivel central 

con las regiones, hemos establecido estrategias para poder detectar de 

manera más eficiente el ingreso de grandes volúmenes de cigarrillos de 

contrabando y falsificados”, sostuvo el director nacional de Aduanas, 

Claudio Sepúlveda. 

Fuente: Aduanas  

 



  
 

Gobierno manifiesta su "firme condena" a Corea 

del Norte por lanzamiento de misil. A través del canciller chileno Heraldo 

Muñoz, el Gobierno manifestó su firme condena a las últimas acciones de 

Corea del Norte, con el lanzamiento de un misil que sobrevoló Japón. 

“Nosotros condenamos firmemente esta acción de Corea del Norte, 

porque viola las decisiones del Consejo de Seguridad y pone en riesgo la 

paz y la seguridad internacional”, afirmó el canciller. 

Además, expresó su preocupación respecto a las últimas decisiones de 

Pyongyang considerando que “ésta es una de las más graves acciones que 

ha realizado Corea del Norte y esperamos que prime el camino de la 

diplomacia y la política. Y se pueda detener este tipo de actos y entrar a 

un camino de negociaciones y no de enfrentamientos y de escalas que 

pueden llevar a graves consecuencias”, analizó el ministro de Relaciones 

Exteriores. 

Fuente: Ministerio Relaciones Exteriores  

 

Fraude en Carabineros: Imputada presenta solicitud para forzar 

formalización en su contra. La abogada y teniente coronel de 

Carabineros -llamada a retiro o separada de sus funciones- Aida Silvana 

Marisio, desechó su derecho a guardar silencio el pasado 13 de julio y 



  
 

prestó declaración como imputada ante los fiscales 

que indagan el caso del millonario fraude al interior de la policía 

uniformada. 

De esta forma, aportó una serie de antecedentes para desvirtuar lo que 

se ha conocido a su respecto, sobre su presunta participación en la 

malversación. 

A través de dicha acción buscan forzar la formalización de cargos en su 

contra para, de este modo, lograr conocer los hechos que se pesquisan y 

ejercer sus garantías. 

En tanto, revelaron que buscarán la forma de presentar un recurso legal 

por la separación de la policía uniformada, ya que -en su opinión- se trató 

de un hecho injusto. 

Fuente: BiobíoChile 

 

Matrimonio igualitario: presidenta firma proyecto que incluye adopción 

homoparental. “Hablo por mi diferencia, defiendo lo que soy y no soy tan 

raro”. Con esta cita del escritor chileno Pedro Lemebel, la presidenta 

Michelle Bachelet firmó en La Moneda el proyecto de ley que establece 

el matrimonio igualitario. 



  
 

La mandataria destacó que, en lo principal, la 

iniciativa modificaría el artículo 102 del Código Civil en lo que respecta a 

la constitución del Matrimonio, y que actualmente lo establece como “un 

contrato solemne por el cual un hombre y una mujer se unen actual e 

indisolublemente, y por toda la vida, con el fin de vivir juntos, de procrear 

y de auxiliarse mutuamente”. 

El texto modificado reemplazaría las palabras “un hombre y una mujer”, 

por “dos personas”. 

Asimismo, la presidenta Bachelet dijo que “un niño o niña podrá ser 

adoptado indistintamente por un matrimonio heterosexual u 

homosexual, por el solo hecho de ser cónyuges, sin necesidad de 

modificar la ley de adopciones”. 

Fuente: Gobierno de Chile 

 

DEFENSA NACIONAL  

 

Piñera propone extender carrera militar: "No tiene sentido que jubilen 

a los 55 años". El candidato presidencial de Chile Vamos, Sebastián 

Piñera, aseguró que entre sus propuestas se encuentra extender la 



  
 

carrera militar, ya que -en su opinión- la actual edad 

de jubilación de los uniformados no tiene sentido. 

“Vamos a hacer profundos cambios, y uno de los cambios que queremos 

hacer es extender la carrera militar. No tiene ningún sentido que con la 

expectativa de vida que tengamos hoy día, los oficiales de las Fuerzas 

Armadas y Carabineros se estén jubilando a los 55 años, cuando están en 

la plenitud, en su máximo rendimiento”, sostuvo Piñera en entrevista con 

Radio Bío Bío de Concepción. 

Para el exmandatario, “eso va a significar un gran aporte para la 

profesionalización de nuestras Fuerzas Armadas y un gran alivio 

financiero para la carga fiscal en materia de financiamiento de los 

sistemas de previsión, me refiero a Dipreca y Capredena”. 

Fuente: Radio Bio Bio  

 

Promulgan acuerdo de cooperación con Haití para reconocimiento de 

estudios básico y medio. Fue promulgado en el Diario Oficial el “Acuerdo 

complementario para la equivalencia y reconocimiento de estudios de los 

niveles de enseñanza básica o primaria y media o secundaria”, que 

suscribió el ministro de Relaciones Exteriores, Heraldo Muñoz, junto a su 

par haitiano, Antonio Rodrigue, durante la última visita de la presidenta 

Bachelet a ese país, el 27 de marzo de este año. 



  
 

El acuerdo, irá en directo beneficio de los 

ciudadanos de ambos países que han migrado en busca de un mejor 

porvenir, para quienes el reconocimiento de sus estudios constituye un 

paso decisivo en su integración dentro de la sociedad del país que los 

acoge. 

La suscripción de este documento reafirma el compromiso de Chile con 

Haití y la creciente colonia haitiana en nuestro país, que durante el 

presente año se estima superará las 60 mil personas. 

Esta medida, además, complementa la implementación del Identificador 

Provisorio Escolar (IPE) para estudiantes migrantes, en reemplazo del 

denominado “RUT 100”, para facilitar el proceso de matrícula y el acceso 

a beneficios para dichos estudiantes. 

Fuente: Radio Bio Bio  

 

Formalizan a dueño de agencia de turismo acusado de ingresar 

extranjeros de forma ilegal. Un ciudadano venezolano, y dueño de una 

agencia de turismo en el país caribeño, fue detenido y formalizado luego 

que la Fiscalía y la Fuerza de Tarea contra la Trata de Personas y Tráfico 

de Migrantes de la Policía de Investigaciones (PDI) lo acusaran de traer a 

compatriotas a suelo nacional en calidad de turistas, quienes terminaban 

quedándose a vivir en Chile de forma clandestina. 



  
 

En la instancia, se solicitó la medida cautelar de 

prisión preventiva, sin embargo esta fue rechazada por el Juzgado de 

Garantía. La decisión fue, más tarde, revocada tras la presentación de un 

recurso de apelación. 

 

De acuerdo a cifras entregadas por el órgano persecutor, más de 300 

extranjeros habrían ingresado al país bajo esta nueva modalidad en los 

doce ingresos que registra el sujeto a nuestro país a través del Complejo 

Chacalluta. 

Fuente: BiobíoChile  

 

Justicia chilena acepta condiciones de México para lograr extradición de 

Comandate Emilio. La justicia chilena aceptó las condiciones exigidas por 

México para la extradición de Emilio Raúl Escobar Poblete, conocido 

como el “Comandante Emilio”. 

El excomandante será juzgado en Chile como uno de los autores 

materiales de la muerte del senador de la UDI, Jaime Guzmán en 1991. 

El ministro que investiga el caso, Mario Carroza, aseguró que enviará 

todos los antecedentes solicitados por México, incluyendo la declaración 

de Marcela Mardones, quien lo apunta como responsable. 



  
 

Además, Carroza anunció que enviará una 

ampliación de petición de extradición a México, por el secuestro de 

Cristián Edwards, donde también se encuentra procesado el exfrentista. 

Fuente: Radio Bio Bio  

 

 

 

PESCA, ACUICULTURA E INTERESES MARITIMOS  

 

Sernapesca establece veda de la merluza durante septiembre. Durante 

septiembre estará prohibida la venta de la tradicional merluza, debido a 

que se encontrará en veda reproductiva. Si bien los compradores 

afirmaron entender la decisión, lamentaron su salida del mercado por su 

bajo costo. 

En el contexto de la campaña “Paremos el Merluzeo”, Sernapesca 

repartió afiches informativos en los restaurantes y negocios del Mercado 

Central en Santiago. 

Según estudios del servicio, de respetarse la veda, en 10 años se lograría 

llegar a un punto de equilibrio entre la extracción y la recolección. En ello 



  
 

radica la importancia de esta campaña, explicó el 

subsecretario de Pesca y Acuicultura, Pablo Berazaluce. 

Fuente: Sernapesca  

 

Flota reinetera de Lebu: “El senador Walker está incitando a la violencia 

entre los pescadores”. Con una “equívoca medida para conseguir votos” 

es lo que, a juicio del vocero de la flota reinetera de Lebu (región del 

Biobío), Jorge Vidal, está realizando el senador DC por la región de Aysén, 

Patricio Walker (en la foto), quien afirmó que el ministro del Interior, 

Mario Fernández, le habría informado sobre el rechazo de esta medida 

por parte del Ejecutivo. 

“Cuando nos reunimos con el ministro en Santiago, él nos reconoció que 

la especie era migratoria, por esto nosotros exigimos que el Senador 

Patricio Walker respete el tratado que hicimos y haga valer lo estipulado 

por la Convemar”, enfatizó Vidal, quien agregó que “por algo se han 

sentado a conversar con nosotros y se materializó una mesa de trabajo 

con todos los entes involucrados”. 

Los pescadores apelan a lo estipulado por la Convención de Naciones 

Unidas, que calificó a la reineta en conjunto con la brama austral y la 

albacora como especies altamente migratorias en 1997. Es así como 

durante los últimos meses del año, según lo asegurado por los reineteros 



  
 

de Lebu, el recurso se encuentra en la región del 

Biobío, luego se desplaza a la región de Los Lagos y finalmente, en agosto, 

llega a las costas de Aysén. 

Fuente: Aqua  

 

Detectan 15 embarcaciones pescando ilegalmente en la región de Los 

Lagos. Producto de nuevas denuncias realizadas al Servicio Nacional de 

Pesca y Acuicultura (Sernapesca) sobre la presencia de naves operando a 

la altura de la costa de Maullín, el organismo público y la Armada lograron 

detectar 15 embarcaciones realizando faenas ilegales en aguas de la 

región de Los Lagos. 

Así lo explicó el director regional del Sernapesca, Eduardo Aguilera, quien 

detalló que ante esta situación “se activó un procedimiento con la 

Gobernación Marítima de Puerto Montt a través del sobrevuelo con un 

avión de la Armada y con funcionarios del Sernapesca a bordo, donde fue 

posible identificar a las embarcaciones dentro de la región, a la cuadra de 

Maullín”, detalló. 

Dacuerdo con la autoridad acuícola-pesquera, a pesar de que durante el 

operativo se realizaron capturas fotográficas donde se evidenció que las 

embarcaciones trataban de ocultar sus matrículas, “nosotros ya tenemos 



  
 

registros anteriores, por lo tanto es muy fácil 

identificar a cada una de las embarcaciones que estaban dentro de la 

zona”. 

Fuente: Sernapesca  

 

Sernapesca realiza exitoso simulacro por brote de alfavirus. El 

Sernapesca inició un ejercicio de SIMULACRO ante la presencia de una 

enfermedad exótica para nuestro país, en este caso se supone la 

detección de la infección por "Alfavirus de los salmónidos" que 

actualmente genera alto impacto en la producción de otros países 

productores como Noruega y Reino Unido. 

Este ejercicio se enmarca dentro del Convenio de Desempeño de Alta 

Dirección Pública del Director Nacional, José Miguel Burgos que se viene 

trabajando desde el año 2015, y que tiene como objetivo "Fortalecer el 

control sanitario de la acuicultura para contribuir al desarrollo 

sustentable del sector". Dentro de esta planificación, se consideró 

relevante finalizar con la realización de un simulacro. 

Además, el ejercicio de simulación se realizó al cumplirse una década 

desde que se presentara el primer brote de Virus ISA (Anemia infecciosa 

del Salmón) en el territorio nacional. 



  
 

"Con este trabajo se ha logrado integrar el trabajo 

de los médicos veterinarios del Servicio, productores, laboratorios de la 

red de Sernapesca y el laboratorio de referencia nacional para agentes 

exóticos para la producción acuícola", señaló tras el simulacro el Director 

Nacional de Sernapesca, José Miguel Burgos. 

Fuente: Sernapesca  

 

AGRICULTURA, SILVICULTURA Y DESARROLLO RURAL  

 

SNA y quema de camiones: "ONGs europeas financian este tipo de actos 

terroristas". El presidente de la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA), 

Ricardo Ariztía, reafirmó sus críticas hacia el actuar de las instituciones 

respecto a los hechos de violencia registrados en el sur del país. 

Lo anterior, sobre todo tras la quema de 29 camiones en San José de La 

Mariquina, en la región de Los Ríos. Tras una reunión con el fiscal 

nacional, Jorge Abbott, Ariztía se mostró conforme con las medidas 

anunciadas por la entidad, pero de todos modos dijo que “aquí hay una 

debilidad generalizada, un especie de complicidad, porque no se está 

haciendo la pega para parar la delincuencia en este país”. 



  
 

“Cuando los asaltos son hechos por terroristas 

especializados, preparados fuera del país, usted ponga uno o 15 guardias, 

los van a reducir igual. Estamos llenos de medidas de seguridad”, dijo a 

La Tercera respecto a la responsabilidad que les cabe a los empresarios. 

Fuente: La Tercera  

 

Exportan más de 1.500 vaquillas desde la región del Maule a China. Más 

de 1.500 vaquillas, procedentes de distintos predios de la Provincia de 

Linares, fueron embarcadas a China luego de cumplir la cuarentena 

sanitaria realizada por el Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) de la Región 

del Maule. 

La cuarentena sanitaria fiscalizada por el SAG comenzó el pasado 8 de 

julio, periodo en el cual funcionarios del Servicio realizaron las 

supervisiones para el cumplimiento de todos los procedimientos y 

requisitos establecidos para su exportación, tanto por el SAG como por el 

país de destino. 

Al respecto, el director regional de la entidad, Cristian Lara, destacó la 

importancia de este envío y señaló que “los funcionarios del Servicio 

realizaron todas las acciones necesarias para concretar esta exportación: 

entre ellas, pruebas de sangre, visitas semanales e inspecciones visuales, 



  
 

las cuales contribuyeron al cumplimiento de los 

protocolos de exportación para animales vivos”, indicó. 

Fuente: Radio Bio Bío  

 

Chile Week China 2017: Subsecretario Ternicier invita a empresarios 

chinos a conocer e invertir en el sector lácteo chileno. En el marco del 

Chile Week China 2017, se realizó el Workshop “Chile’s Dairy sector, 

opportunities on trade and investment”, el que contó con la participación 

del ex presidente Eduardo Frei y fue liderado por el Subsecretario de 

Agricultura, Claudio Ternicier. 

El evento tuvo como objetivo mostrar a empresarios e importadores 

chinos del sector los atributos de la industria chilena y la oferta que esta 

tiene para el público chino. En la oportunidad, el ex presidente Eduardo 

Frei llamó a los empresarios chinos a aprovechar el buen momento por 

el que pasan las relaciones entre ambos países.  

Por su parte, el Subsecretario Ternicier resaltó las cualidades y atributos 

geográficos y sanitarios del país para la producción de alimentos, así 

como el trabajo de las instituciones relacionadas y la facilidad para la 

inversión en Chile.  

Fuente: Ministerio de Agricultura 



  
 

 

Subsecretario Ternicier encabeza sesión del Consejo Consultivo de la 

Ley del Bosque Nativo. Acompañado de diversos actores del mundo 

forestal y de la conservación, el Subsecretario de Agricultura, Claudio 

Ternicier, encabezó una nueva sesión del Consejo Consultivo de la Ley del 

Bosque Nativo, instancia diseñada para apoyar en la discusión de los 

reglamentos, incentivos y recursos para la investigación que asigna esta 

ley. 

Durante la segunda reunión del Consejo desarrollada en Santiago, los 

participantes discutieron las líneas de investigación presentadas para el 

IX llamado a concurso público del Fondo de Investigación del Bosque 

Nativo que impulsa el Ministerio de Agricultura, a través de la 

Corporación Nacional Forestal (CONAF). 

Entre las líneas analizadas estuvieron: identificar especies para restaurar 

ecosistemas; proponer y evaluar métodos, tratamientos y acciones para 

la producción y recolección sustentable de productos forestales no 

madereros; determinar métodos para el control y erradicación de 

especies exóticas invasoras vegetales; evaluar técnicas socioculturales y 

de manejo integrado de plagas; y generar información sobre bienes y 

servicios de las formaciones xerofíticas que permita desarrollar prácticas 

de manejo sustentable. 



  
 

Fuente: Ministerio de Agricultura  

 

OBRAS PÚBLICAS, TRANSPORTE Y TELECOMUNICACIONES  

 

Usuarios de aeropuerto Carriel Sur podrán acceder a wi-fi gratuito. En 

el marco del plan de ampliación y remodelación del aeropuerto Carriel 

Sur, se habilitó el nuevo sistema de internet inalámbrico al cual tendrán 

acceso de manera gratuita todos los usuarios del terminal aéreo. 

Este nuevo servicio es parte de los proyectos de modernización 

solicitados por el Ministerio de Obras Públicas a la nueva empresa 

concesionaria que administrará el recinto por los próximos 15 años, y que 

tendrá como principal misión ejecutar las obras de ampliación. 

 Según explicó el seremi de Obras Públicas, René Carvajal, “luego de la 

adjudicación al nuevo concesionario de la administración del aeropuerto 

se han iniciado una serie de procesos, por ejemplo estamos desarrollando 

el proyecto de ingeniería que esperamos esté terminado a fines de año y 

así daremos inicio a las obras de ampliación durante 2017”. 

Fuente: Ministerio de Obras Públicas  

 



  
 

Obras de soterramiento de rotonda Bonilla de 

Concepción presentan 13% de avance. El ministro de Obras Públicas, 

Alberto Undurraga, -de visita en la región del Bío Bío- detalló los avances 

de los trabajos de soterramiento de la rotonda General Bonilla de 

Concepción. 

 

Según explicó, a la fecha se registra un 13,8% de avance y se estima que 

estén terminadas en agosto de 2018. 

En tanto, el intendente Rodrigo Díaz explicó que estas obras no estaban 

contempladas en el contrato original que se realizó con la empresa a 

cargo de los trabajos de la ruta Concepción-Cabrero. 

Por su parte, el alcalde (s) de la Municipalidad de Concepción, Aldo 

Mardones, detalló las obras de mitigación que se están realizando en el 

lugar. 

Asimismo, reconoció la molestia de los usuarios por la alta congestión. 

Fuente: Radio Bio Bio  

 

Se concretó el traspaso del puente mecano al Ministerio de Obras 

Públicas. Sigue en el regimiento Chacabuco de Concepción el puente 



  
 

mecano que, tras el terremoto de 2010, ayudó a la 

conectividad entre la capital penquista y la provincia de Arauco. 

Fue el intendente del Bío Bío, Rodrigo Díaz, quien tomó la decisión de 

dividirlo en 31 partes para así beneficiar a 21 comunas de la región. No 

obstante, dejó 176 metros de viaducto disponible ante cualquier 

emergencia. 

 

“Una pequeña reserva, que en este caso va a ser 176 metros, que nos 

permitirán poder acudir con la prontitud y profesionalismo con que lo 

hace la Dirección de Vialidad, pero sin tener que esperar a comprar en el 

mercado nacional o extranjero una estructura que nos pueda dar pronta 

respuesta”, señaló Díaz. 

El puente mecano está desarmado al interior del Regimiento Chacabuco 

y seguirá ahí. Será Vialidad la repartición que irá retirándolo a medida que 

se requiera para realizar las instalaciones en otros sectores. 

Fuente: BiobíoChile  

 

Obras Públicas compromete recursos para Puente Amdel entre 

Talcamávida y Santa Juana. El ministro de obras públicas, Alberto 

Undurraga, se comprometió a entregar recursos para la construcción del 



  
 

Puente Amdel que conectará la localidad de 

Talcamávida con la comuna de Santa Juana. 

Tras una reunión entre el secretario de la cartera con el alcalde de la 

comuna de Santa Juana, el ministro se implicará en la inyección de 

recursos para la construcción del puente. 

Ángel Castro, alcalde de Santa Juana, manifestó que ya existen varias 

etapas acordadas para la construcción del acueducto, y que la primera 

etapa comenzará el próximo año con la expropiación de terrenos 

aledaños para comenzar la construcción durante el 2019. 

Fuente: Ministerio Obras Públicas 

 

VIVIENDA Y DESARROLLO URBANO  

 

Inauguran nueva Villa Nacimiento con 150 viviendas para familias de la 

comuna. Con alegría y mucha emoción, 150 familias de la comuna de 

Nacimiento, en una ceremonia encabezada por la directora del Serviu, 

María Luz Gajardo, y el alcalde Hugo Inostroza, recibieron las llaves de sus 

nuevas viviendas. 



  
 

Más de 3 mil millones de pesos fue la inversión del 

Minvu a través del programa Fondo Solidario de Vivienda, el cual busca 

entregar soluciones habitacionales a familias vulnerables el país. 

La directora María Luz Gajardo afirmó que “lo que podemos ver con esto 

es cómo con una política habitacional que tiene por centro a las familias 

se puede poner en concreto el compromiso de la Presidenta, en el 

sentido de tener programas dignos.  

Fuente: Ministerio Vivienda  

 

Avanza nuevo proyecto habitacional para 64 familias de Arauco. Un 15% 

de avance presentan las obras del nuevo conjunto habitacional “Los 

Arrayanes” de la comuna de Arauco y que beneficiará a 64 familias, las 

cuales fueron afectadas por el terremoto de 2010. 

La directora María Luz Gajardo afirmó que “estamos bastante tranquilos, 

tanto en los aspectos técnicos como en los niveles de avance. Se trata de 

viviendas que hablan de todas las nuevas políticas habitacionales del 

Gobierno, pero lo que nos alegra es escuchar de boca de las dirigentes es 

que estamos por fin llegando al final de este capítulo. Se trata de vecinos 

que tuvieron que abandonar sus viviendas tras el 27F y hoy lo que vemos 

es una fecha, un plazo y viviendas en ejecución”. 



  
 

La inversión en estas viviendas supera los mil 107 

millones de pesos. El financiamiento fue logrado a través del programa 

Fondo Solidario de Vivienda del Minvu. 

Fuente: Minvu Bio Bío 

 

Obras en tramos 2 y 3 de Ruta Costanera Mar tienen 22% de avance. A 

constatar en terreno la ejecución de obras de los tramos 2 y 3 de la Ruta 

Costanera Mar, en San Pedro de la Paz, llegó la directora del Serviu, María 

Luz Gajardo, y el alcalde, Audito Retamal. En la oportunidad, se pudo 

constatar que el avance físico de los trabajos ya alcanza el 22%. 

Cabe destacar que estas obras buscan transformar esta nueva vía en una 

alternativa de transporte para descongestionar la Ruta 160. 

Fuente: Ministerio Vivienda  

 

 

 

 

 

 



  
 

 

 

 


